
经过前期的“搭框架”，从 6 月开

始，市一医医共体建设进入了新阶段。

“家庭医生签约工作是医改的一

项重要举措，也是基层医疗机构的一

项重点工作。从前，签约服务质量不

高、为居民提供的签约服务针对性不

强、居民获得感不强等问题时有存

在，归根结底，很多市民对基层医生

存在不信任心理，希望有专家答疑解

惑。”市一医副院长应志敏介绍，该院

已组建了10个“家庭医生专家库”，每

个小组分别有内、外、妇、儿 4 名高级

职称专家，分别加盟 10 个分院，通过

微信群为有困惑的基层医生提供解

答，还可以在分院有需要的时候为他

们提供技术支撑。

此外，市一医已实行垂直排班制

度，选派高级职称的科室主任或业务

骨干，每周固定时间到分院坐诊。

“每个分院各有长短，如东城街

道社区卫生服务中心需要儿童生长

发育专家、石柱中心卫生院需要小儿

科专家、芝英中心卫生院需要加强外

科力量。”应志敏说，下一步，市一医

将根据分院的反馈，确定工作开展是

否达到预期、哪些科室需求迫切，从

而调整成员。

经过一段时间的磨合，今后市一

医 到 各 分 院 坐 诊 的 专 家 将 相 对 固

定。总院专家还将与分院指派的医

生共同坐诊，加强技术帮扶和业务指

导，切实提高分院的诊疗服务和诊疗

质量，让分院医生能独挡一面。

分院负责人则每月参加市一医

例会，汇报分院运行情况、工作困难、

工作计划等。市一医8个管理中心的

负责人每月汇报医共体建设情况，并

根据分院反馈，积极到分院规范检

查、发现问题、提出指导。
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医共体，简单地说就是突破现有体制机制，将县级医院、基层医疗机构整合成为“一家人”，打破
人、财、物的屏障，实施集团化运营管理。“永康市第一人民医院医疗集团”自2月正式成立以来，总院
整合技术优势和资源优势，通过充实家庭医生签约团队、专家垂直排班、打造“联合病房”等方式主动
帮扶分院，提升分院服务能力，全力推进分级诊疗，增强基层群众就医获得感。

充实家庭医生 专家排班坐诊 打造“一院一品”

市一医医共体让资源“活”起来

18 日，朱东波带领 8 大管理中心

的负责人再次来到经济开发区卫生

院，推进“联合病房”建设。据悉，该

病房将由总院派驻执行主任，进行全

面同质化管理，优化配置床位，形成

医共体内上下贯通的渠道和机制。

同时，医共体内将实现药械采购

目录、用药目录“两个统一”，让群众

能够实现就近就医，在医共体内享受

多项便民惠民政策。

市一医还将大力推行特色专科

建设，为各分院挖掘自身专业特色，

如芝英中心卫生院的外科特色、舟山

镇卫生院的中医特色等，让每个分院

实现“一院一品”。

“按照医共体建设要求，到 2022

年，基层就诊率要保持在 65%以上，

市域内就诊率要提高到 90%以上。”

应志敏说，要达到这一要求，减少无

序流动，让群众安心在基层就诊，关

键还是要提升基层医疗机构的医疗

服务水平。下一步，市一医将组织分

院全科医生、专科医生、管理人员进

行轮训，使分院医生的服务能力得到

进一步提升。

“医共体建设的最终目标，是让

群众平等享有更高水平的医疗卫生

服务。”朱东波说，目前，市一医已推

动医疗卫生工作重心下移、资源下

沉，今后该院还将继续推进医共体建

设，带动基层医疗卫生服务水平不断

提高，逐步扭转城乡之间医疗资源不

平衡的问题，满足群众的就医需求。

着力打造“一院一品”，医疗服务逐步同质化

专家直接入驻分院，带动基层医疗能力提升

医共体建设，是市一医今年的

“重头戏”，是解决医疗资源不平衡问

题、破解无序就医问题的有效途径，

也是推进分级诊疗的必经之路。

4 月 25 日，市一医举行了医共体

成员单位集中授牌仪式，市二院、东

城街道社区卫生服务中心、经济开发

区卫生院、芝英中心卫生院、石柱中

心卫生院、方岩中心卫生院、西溪中

心卫生院、前仓镇卫生院、舟山镇卫

生院、龙山镇卫生院10个基层医疗机

构正式加盟。市一医党委书记、院长

朱东波成为市一医医疗集团“一把

手”，主持全面工作。

会后，市一医很快组织成立了医

共体办公室，制定人事、信息化等各

项工作的具体实施意见及医共体建

设的具体章程，让医共体建设“有章

可依，有章可循”。

4 月至 5 月，朱东波带领总院医

疗业务、质量评价、人力资源、公共卫

生、财务、医保、信息、后勤保障8个管

理中心的负责人，先后到各个分院进

行调研。调研中，朱东波提出，医共

体建设，一要强化基本公共卫生服

务，一如既往地做好农民健康体检、

妇幼健康保健、疾病预防控制等基本

服务；二要提升医疗服务能力，加强

慢病规范诊疗、急救能力提升，开展

基层卫生适宜技术，根据自身特色发

展特色专科；三要提高医院精细化管

理，加强医院管理经营，提高医院的

社会效益和员工福利。

市一医组建医疗集团，大小医院成“一家人”

□记者 李梦楚

开条手术密道
不留“自杀式疤痕”

□记者 李梦楚

得了甲状腺结节怎么办？很多

人会选择手术切掉结节。但也有爱

美人士担心，甲状腺手术留下“自杀

式疤痕”会不会不美观？

近日，市一医外二科接连收治了

3 名年轻女性甲状腺结节患者。因结

节高度怀疑恶性，需要手术治疗。一

想到脖子上会留下“自杀式疤痕”，刘

女士迟迟难下手术决心。

市一医外二科主任、主任医师李

英杰找到刘女士，告诉她近年来科室

已开展腔镜下全乳晕（女性）或经胸

（男性）入路甲状腺手术，只需要经过

一条“秘密通道”——乳晕，就可以做

手术，脖子上不会留下疤痕。

最终，市一医外二科团队在浙江

大学医学院附属第二医院甲状腺外

科主任医师王勇的指导下，顺利为 3

名患者进行了手术。手术中使用高

清成像系统，术中结构显示清晰，对

喉返神经功能实时监测并有效保护，

不影响今后发音。

“由于脖子是长时间裸露部位，

疤痕会极大影响美观和个人形象，有

些患者抱着侥幸心理，不愿做手术，

希望用别的方法让结节、包块消掉，

错过了最佳手术时间。”李英杰说，如

今随着医疗技术的不断进步，“无痕”

手术为爱美患者带来了福音。

医护众筹献爱心
助患者重获新生

□通讯员 李琴琴

日前，40 岁的陈先生不幸脑出

血，因左侧肢体瘫痪无力入住市一医

中医康复科。陈先生入住后，市一医

中医康复科副主任、主任医师吕祺美

发现他一直焦虑不安，康复积极性也

不高，就对其进行了心理辅导。

原来，陈先生家庭条件困难，突

发疾病更是让这个家雪上加霜。之

前的手术已将“水滴筹”筹款用尽，为

维持生计，13 岁的女儿辍学照顾他。

说到这儿，要强的陈先生不禁落泪，

泣不成声，想要放弃治疗。

得知患者情况后，一场自发的捐

款活动在市一医中医康复科展开，医

护人员你 50、我 100，表达着自己的

心意，希望陈先生能早日康复。最

终，科室共募捐了 1200 元善款，解了

陈先生的燃眉之急。

之后的一个月里，陈先生积极配

合，进行了运动治疗、平衡训练、站床

训练、针灸、作业治疗、手功能训练、

放血疗法、中药调理等康复治疗。综

合治疗后，陈先生的左侧肢体渐渐恢

复，能够独立行走，生活基本自理。

出院前，陈先生感动落泪，不停

地夸赞市一医中医康复科的医护人

员：“医术好心更暖，是你们让我重获

新生。”

市一医8大管理中心负责人到经济开发区分院调研


